

衆議院 第十九回国会 厚生委員会 議録 第五十一号

昭和二十九年五月二十八日(金曜日)
午前十一時二分開議

出席委員
委員長 小島 徹三君

理事青柳 一郎君 理事中川源一郎君
理事松永 佛骨君 理事古屋 菊男君

理事岡 良一君 越智 茂君 直 四郎君
萩元たけ子君 山口シヅエ君

出席政府委員
厚生事務官 高田 正巳君
(薬務局長) 厚生事務官 久下 勝次君
(保險局長) 厚生核官(公衆衛生) 局環境衛生部長 楠木 正康君
委員外の出席者 参議院議員 厚生核官(衛生) 局環境衛生部長 中原 武夫君
厚生事務官(業務) 局業務課長 尾崎 重毅君
専門員 専門員 川井 章知君
専門員 山本 正世君

五月二十八日 委員山下春江君辞任につき、その補欠として三木武夫君が議長の指名で委員に選任された。

五月二十七日 覚せい割取締法の一部を改正する法律案(高野一夫君外十一名提出、参

法第一七号)(予)
同日 岩木山ろく地帯を国定公園に指定の請願(木村文男君紹介)(第五〇九四号)
医療関係審議会設置法制定に関する請願(只野直三郎君紹介)(第五〇九五号)
諸願(只野直三郎君紹介)(第五〇九六号)
医薬分業の延期反対に関する請願(只野直三郎君紹介)(第五一〇〇号)
戦傷病者の援護強化に関する請願(河野一郎君外五名紹介)(第五一〇五号)
遺家族援護に関する請願(大石ヨシエ君紹介)(第五一〇九号)
戦傷病者戦没者遺族等援護法の公務死適用範囲拡大に関する請願(佐々木盛雄君紹介)(第五一〇一〇号)
死適用範囲拡大に関する請願(井出一太郎君紹介)(第五一一七号)
未帰還者留守家族等援護法による医療給付適用期間延長に関する請願(井出一太郎君紹介)(第五一一八号)
國立療養所の給食費増額に関する請願(井出一太郎君紹介)(第五一一九号)
本日の会議に付した事件
覚せい割取締法の一部を改正する法律案(高野一夫君外十一名提出、参
法第一七号)(予)

二 諸願(原茂君紹介)(第四七五八号)
二、未帰還者留守家族等援護法による医療給付適用期間延長に関する請願(原茂君紹介)(第四七五九号)
三、国立療養所の給食費増額に関する請願(原茂君紹介)(第四七五九号)
四、医師法、歯科医師法及び薬事法の一部を改正する法律廢止に関する請願(田中好君紹介)(第四七六一号)
五、国民健康保険における医療給付費の二割負担法制定に関する請願(木村文男君紹介)(第四七六二号)
六、同(足鹿覺君紹介)(第四七九五号)
七、同外二件(木村文男君紹介)(第四七九六号)
八、受胎調節普及に関する請願(足鹿覺君紹介)(第四七九四号)
九、指定薬品以外の医薬品販売業者資格制度に関する請願(村上勇君紹介)(第四七九七号)
一〇、医業類似療術行為の期限延長反対に関する請願(原茂君紹介)(第四八一一号)
一一、戦傷病者戦没者遺族等援護法等の公務死適用範囲拡大に関する請願(大石ヨシエ君紹介)(第四八七七号)

一二、戦傷病者の援護強化に関する請願(中嶋太郎君紹介)(第四八七八号)
一三、同(伊藤好道君紹介)(第四八七九号)
一四、同(堤康次郎君紹介)(第四九一一号)
一五、同(小平忠君紹介)(第四九一四号)
一六、同(今井耕君紹介)(第四九二五号)
一七、同(堤タルヨ君紹介)(第四九七四号)
一八、療術法制定に関する請願(辻文雄君紹介)(第四八八〇号)
一九、同(山口丈太郎君紹介)(第四八八一号)
二〇、日雇労働者健康保険法の一部改正に関する請願(宇都宮健馬君紹介)(第四九二〇号)
二一、無名戦士の墓献納に関する請願(山口六郎次君外一名紹介)(第四九二二号)
二二、遺家族等の援護対策確立に関する請願(大高康君紹介)(第四九二三号)
二三、医師法、歯科医師法及び薬事法の一部を改正する法律廢止に関する請願(田中伊三次君紹介)(第四九二六号)
二四、クリーニング業における試験制度存続に関する請願(三池信君紹介)(第四九二九号)
二五、医療関係審議会設置法制定に関する請願(只野直三郎君紹介)(第五〇三七号)
二六、療術法制定に関する請願(右山權作君紹介)(第五〇五九号)
二七、国立療養所の給食費増額に関する請願(降旗徳弥君紹介)(第五〇四号)
二八、戦傷病者戦没者遺族等援護法の公務死適用範囲拡大に関する請願(降旗徳弥君紹介)(第五〇五号)
二九、酒毒者の心身療養のための国営施設設置に関する請願(田中幾三郎君紹介)(第五〇一三号)
三〇、理容師美容師法の一部改正に関する請願(福田篤泰君紹介)(第五〇一一号)
三一、同(並木芳雄君紹介)(第五〇一四号)
三二、同(津雲國利君紹介)(第五〇一五号)
三三、医療関係審議会設置法制定に関する請願(只野直三郎君紹介)(第五〇一六号)
三四、同(中村時雄君紹介)(第五〇一七号)
三五、医薬分業の延期反対に関する請願(只野直三郎君紹介)(第五〇一八号)
三六、療術法制定に関する請願(右山權作君紹介)(第五〇一九号)
三七、未帰還者留守家族等援護法による医療給付適用期間延長等に関する請願(右山權作君紹介)(第五〇二〇号)
三八、岩木山ろく地帯を国定公園に指定の請願(木村文男君紹介)(第五〇九四号)

二七、国立療養所の給食費増額に関する請願(降旗徳弥君紹介)(第五〇四号)
二八、戦傷病者戦没者遺族等援護法の公務死適用範囲拡大に関する請願(降旗徳弥君紹介)(第五〇五号)
二九、酒毒者の心身療養のための国営施設設置に関する請願(福田篤泰君紹介)(第五〇一三号)
三〇、理容師美容師法の一部改正に関する請願(並木芳雄君紹介)(第五〇一一号)
三一、同(伊藤好道君紹介)(第四九二三号)
三二、同(堤康次郎君紹介)(第四九二四号)
三三、医師法、歯科医師法及び薬事法の一部を改正する法律廢止に関する請願(大高康君紹介)(第四九二五号)
三四、同(中村時雄君紹介)(第五〇一六号)
三五、医薬分業の延期反対に関する請願(只野直三郎君紹介)(第五〇一七号)
三六、療術法制定に関する請願(右山權作君紹介)(第五〇一八号)
三七、未帰還者留守家族等援護法による医療給付適用期間延長等に関する請願(右山權作君紹介)(第五〇一九号)
三八、岩木山ろく地帯を国定公園に指定の請願(木村文男君紹介)(第五〇九四号)

○小島委員長 これより会議を開きます。
まず本日の請願日程全部を一括して
議題とし、審査に入ります。これらの
各請願について、紹介議員、委員並び
に政府当局の御発言はあります
か。

四三、賞せ、い剖取縮強化に關する
　　請願(佐々木盛雄君紹介)(第五
　　一一〇号)

四四、戦傷病者戰没者遺族等援護
　　法の公務死適用範囲拡大に關す
　　る請願(井出一太郎君紹介)(第
　　五一七号)

四五、未帰還者留守家族等援護法
　　による医療給付適用期間延長に
　　關する請願(井出一太郎君紹介)
　　(第五一一八号)

四六、國立療養所の給食費増額に
　　關する請願(井出一太郎君紹介)
　　(第五一一九号)

三九 医療関係審議会設置法制定
に関する講演(只野直三郎君紹介)(第五〇九号)
四〇 医業分業の延期反対に関する
講演(只野直三郎君紹介)(第一〇〇号)
五一 戰傷病者の援護強化に関する

第四十六、以上の各請願は、去る五月十一日及び十四日に採択の上内閣に送付すべきものと決した各請願と同一要旨でありますので、これらの各請願と同一の決定をいたすこととし、日程第二十六櫻原村に簡易水道敷設の請願及び日程第三十八岩木山ろく地帶を固定公園に指定の請願は、いずれも採択の上内閣に送付すべきものと決するに御異議ございませんか。

一 左に掲げる物をいふ。
ア エニルアミノプロパン、ア
エニルメチルアミノプロパン及
び各その塩類

二 前号に掲げる物と同種の覚せ
い作用を有する物であつて政会令
で指定するもの

三 前二号に掲げる物のいずれかを
を含有する物

この法律で「覚せい剤製造業者」とは、覚せい剤を製造し、貯つ、

合」を加える。
第十七条第三項中「診療に従事する医師」の下に「又は覚せい剤研究者」を加える。
第十八条第一項中「診療に従事する医師」の下に「又は覚せい剤研究者」を加える。
第十九条第二号及び第四号中「診療に従事する医師」の下に「又は覚せい剤研究者」を加える。

2
前項自署の覚せい剤製造業者は、覚せい剤製造業者の営業所であつて、且つ、薬事法に規定する薬剤師が置かれている営業所でなければならない。

3 第一項の保管は、かぎをかけた堅固な場所において行わなければならぬ。

(廢棄)

第二十二条の二 覚せい剤製造業者は、覚せい剤使用機関の開設者又は販売研究者は、その旨告げなければならない。

10. The following table summarizes the results of the study. The first column lists the variables, the second column lists the sample size, and the third column lists the estimated effect sizes.

○小島委員長 御異議なしと認め、そのように決します。

なお本日採択と決しました各請願に関する委員会の報告書の作成に関しましては、委員長に御一任願うことに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○小島委員長 御異議なしと認め、そのように決します。

その製造した覚せい剤を貰うるが、
施用機関又は覚せい剤研究者に譲
り渡すことを業とすることができ
るものとして、この法律の規定に
より指定を受けた者をいう。

3 この法律で「覚せい剤施用機関」とは、覚せい剤の施用を行なうこと
ができるものとして、この法律の規
定により指定を受けた病院又は
診療所をいう。

第二十二条第五項中「覚せい剤研究者は、」の下に「厚生省令の定めるところにより厚生大臣の許可を受けた場合の外は、」を加え、「施用し」と「施用し、又は施用のため交付し」に改め、同条に次の二項を加える。

6 覚せい剤研究者が覚せい剤を施用のため交付する場合には、第四項の規定を準用する。

第二十二条を次のように改める。

の製造所(覚せい剤保管営業所)においては、その所在地に於ける覺せい剤を廃棄しようとするときは、その製造所(覚せい剤保管営業所)において保管するものについては、その保管営業所(病院若しくは診療所又は研究所の所在地の都道府県知事に届け出て当該職員の立会の下に行わなければならぬ。

○小島委員長 次に日程を追加して、
昨日当委員会に付託になりました覚
せい部取締法の一部を改正する法律案
を議題とし審査に入ります。まず提案者
より趣旨の説明を聴取したいと思いま
す。提案者、参議院議員高野一太君。

その製造した覚せい剤を貰ひた都
施用機関又は覚せい剤研究者に譲
り渡すことを業とすることがござ
るものとして、この法律の規定に
より指定を受けた者をいいう。

3 この法律で「覚せい剤施用機関」とは、覚せい剤の施用を行なうこと
ができるものとして、この法律の規
定により指定を受けた病院又は
診療所をいいう。

4 この法律で「覚せい剤研究者」
とは、学術研究のため、覚せい剤
を使用することができ、また、厚
生大臣の許可を受けた場合に限り
るものとして、この法律の規定によ
り指定を受けた者をいいう。

第二十二条第五項中「覚せい剤研究者は、」の下に「厚生省令の定めるところにより厚生大臣の許可を受けた場合の外は、」を加え、「施用し」を「施用し、又は施用のため交付し」に改め、同条に次の二項を加える。

6. 覚せい剤研究者が覚せい剤を施用のため交付する場合には、第四項の規定を準用する。

第二十二条を次のように改める。

(保管及び保管換)

第二十二条 覚せい剤製造業者、販売研究者は、その所有し又は管理する覚せい剤の使用機関の管理者又は覚せい剤の製造所、病院若しくは診療所又は研究室所内において保管しなければならない。

る覺せい剤を廃棄しようとするときは、その製造所(覚せい剤保管業所)において廃棄する所(覚せい剤保管業所)の所在地位に改める。
第二十三条第一項及び第二項中「その所在地」を「その製造所(覚せい剤保管業所)において保管するものについてはその保管業所(覚せい剤保管業所)の所在地」に改める。
第二十四条第一項及び第二項中「その製造所」の下に「(覚せい剤保管業所において保管するものについてはその保管業所)」を加える。

法律案 覚せい剤取締法の一部を改正する
る法律
覚せい剤取締法（昭和二十六年法
律第二百五十一号）の一部を次のよ
うに改正する。
第二条を次のように改める。
(用語の意義)
第一條 この法律で「覚せい剤」と

第十四条第一項中「診療に従事する医師から」を「診療に従事する医師又は覚せい剤研究者から」に改め、同条第二項第三号中「又は覚せい剤研究者に譲り渡す場合」を「若しくは覚せい剤研究者に譲り渡し、又は覚せい剤の保管換をする場合」に改める。

但し、覚せい剤製造者は、覚せい剤を保管すべき営業所(以下「覚せい剤保管営業所」という)を定めて、その旨を当該営業所の所在地の都道府県知事を経て厚生大臣に届け出た場合には、その所有する覚せい剤を覚せい剤保管営業所において保管し、及びその製造所と覚せい剤保管営業所との間又は覚せい剤保管営業所相互の間において保管換ができる。

第二十六条の次に次の二条を加え
る。
(遺失対策、剤の帰属)
第二十六条の二 地方公共団体に屬する警察の警察署長が遺失物件(明治三十二年法律第八十七号)の規定により保管する物件が対策である場合においてその交付を受ける者がないときは、当該対策の所有権は、同法第十五条(受取人のない物の帰属)の規定にか

第五は、覚醒剤の廃棄について厳重な規定を設けたことなどあります。

以上が本法案の提案理由並びにその内容の骨子であります。つけ加えて申し上げておきたいことは、この改

正案にはございませんけれども、審議の過程において、覚醒剤そのものの正規の製造または施用を禁止する問題、

○小島委員長 次に本案の質疑に入ります。
また麻薬取締官に一般司法警察権を与えて、取締り方法の強化をはかりたいという問題、あるいは出入国管理令の改正の問題、また患者の強制収容の問題、また国外譲渡の是非の問題等々につきましても吟味いたしましたのでござりますが、これらは次の研究課題として留保いたした次第でございます。
以上が本提案の理由でござりますが、何とぞ慎重に御審議のほどをお願い申し上げます。

ます。岡良一君。
○岡委員 覚せい剤取締法の一部を改正する法律案は、今非常に斯界の大好きな注目を浴びており、今日覚醒剤の慢性的中毒者によつて引起されておるいろいろな反社会的な事態について、これを防退することは、当然立法府としての任務であろうとも考えておりますが、参議院では、いち早くこの問題について大きな関心を示され、ここにようやくこの取締法の一部を改正する法案の御提出を見ましたことは、われへん御議院としても、その御努力には衷心から敬意を表したいと思ひまするが、何しろ御提案の趣旨について今承つただけでありますて、この改正の内容等についても、まだしさうに検討する余裕がございませんので、かねぐれども考へておる素朴な考え方を中心と

して、特に提案者の高野さんは薬物関係ではその専門家でもあられますので、この際その立場から多少また御教示を得たいと思うわけであります。私どもは、この覚醒剤の中毒患者に基くところの各種の社会的な害悪については、まず第一にこれを禁止する必要があるのでないか、第二点としては、覚醒剤中毒患者、特にこれが社会的にその秩序を乱すおそれある者等について、これは医療等の保護を加えるところの収容施設を持ち、できるだけ多く分散的にこれを収容せしめることが一つ、いま一つは、覚醒剤の害悪等について、これを広く一般に周知徹底せしめることによって、覚醒剤中毒への災いから、国民あるいは若き世代がみずから進んでこの危険に立ち入らないよう啓蒙をいたす。大体この二点が、覚醒剤慢性中毒に基くところの現在の社会的な悪を絶滅するためのさしあたつての方便であろうと考えておるわけであります。

そこで、ただいま御提案の理由の一端にありました、小委員会等におかれました、覚醒剤禁止等について御考慮ありたるやに承つたのであります。その点、なぜ禁止をなされなかつたのかといふ点について、その間の事情また審議の過程を、この際お聞かせ願えれば非常にけつこうだと思います。

○高野参議院議員 実は、この覚醒剤の改正案をわれゝが練りまするまづ一番最初のスタートにおきまして、たゞいま岡委員からお話のごとく、覚醒剤そのものの正規の面における製造または適用を禁止すべきかどうかと

して、そこでこれを禁止することになりますれば、この取締りの方針ががらがらとまたかわって参るわけでござります。その点について種々論議いたしましたのでございますが、これを禁止するということは、さらになお医学者、薬学者、臨床家、そのほかとにかくこれが医療上にどの程度必要であるかどうかという点でございましたが、それからもう一つは、禁止しまして結果、この密造、密売買、不法使用、所持というような犯罪がはたして根絶できるであろうかどうか、こういうような点について一応の味をいたしたわけでござります。それで覚醒剤そのものが医療用にどの程度大事なものであるかということは、もう岡先生の方が十分御承知でござりますので、私はここで申し上げませんが、とにかく現在においては、医療用必要なものとして、医療用に使われることが許可されているわけでございます。そこでここで禁止するという場合を考えました場合に、しからばどういう方法で禁止ができるであらうかという点について、一応私の意見を申し上げてみたいと思います。

はそぞらござざいますが、そういうたしまし
すれば、一面非常に大事な用をなす利用
を持つておつて、また一面覚醒作用
を持つておる薬品が現われた場合、こ
れもまた禁止しなければ、やはりほん
とうの意味をなさないのじやないか。
そういたしますると、作用の面において
これを禁ずるといふことも、臨床と
非常にめんどうな問題ではなからうか
と考えまして、正直のところ、禁止され
ることがいいか悪いかというそこまで
の結論には達しませんが、この問題に
ついてはさらに十五回を重ねて結論に
べきであり、またいろいろ学者の意見が
も聞いた上で、慎重に検討をして、次
の機会にさらに研究をしてみようじや
ないか、こういふわけで、一応現行法
をもとにして行こうという結論に達し
たような次第でござります。

睡眠状態をさますために、対症的な効果はありますが、ナルコレプシーそのもののはなおすことはできない。かえつてナルコレプシー患者に對してヒロボンを運用するなどいことは、ナルコレプシー、プラス、ヒロボン中毒患者にするといふ悪い結果しか予想できないといふので、良心ある臨床家はその使用を禁止しておる。みずからセーヴィングしておるといふ実情である。抑鬱症の場合に使う。抑鬱症の場合は、最近松沢病院の報告によれば、かえつて不安状態を増加せしめる傾向が強いので、これまた使わない。あるいは肺臓外科においては、血圧上昇を精神的にいざなりためにヒロボンが有効であるが、それにはかかるものがいくらもある。ただ経済の観点からビソックランドールが高いから、この方がいいというだけのものである。必ずしもこれが絶対的に必要だとは言えない、代用品がいくらでもある。そういうことになつておるので、医学上これが必要であるということは、私どもは考へられない。特にこれは私どもが申し上げるまでもなく、ヒットラーの軍部が発明した薬だということを私は聞いている。これを飲まして不眠不休の強行軍をさせ、そういうために飲ましたといふことが文献に報告されておる。そして戦争中に日本に流れ込んで、徴用工、また前線の兵隊にこれを使わした。私どもも、軍医として従軍しておつて、やはりその配給に努めたことがある。それが結局、戰後希望のない世相から、若い世代が剝奪的な享樂に使って行くといふようなことが、今日のヒロボン禍を起しておるといふわけであります。こういうような関係からみて、ま

す第一に臨床上、われくは少くともその当事者として何ら必要は感じられない。同時にまたそうした薬のできたこれまでの経過を見ても、このものが社会的に大きな害悪があるだけで、何のプラスもないというような立場についておるわけであります。そういうようなものであるならば、私どもはやはりこの際思い切つて禁止すべきじやないか、今禁止の困難性について高野氏からの御説明がありましたたが、これについては、ただちにこれは禁上項目に加えて行くということでいい。化学方程式の違つた他の化学方程式のものについては、たゞちにこれは禁上項目に加えて行くことまでいい。化学方程式の違つた他の化学方程式のものができる場合、その適用範囲を広めて行けばいいのです。高野さん御存じの通り、今東京都下では、青少年愛護週間とか、月間とか申しまして、ヒロボン禍から青少年を救え、こういう立看板が出ておる。しかしながらなことではなか／＼教えない。啓蒙宣伝、啓発活動といふものは、やはり立法の府なり、政府なりが、日本の国からヒロボンを追い出そう、覚醒剤を追い出そうといふ強い踏み切り、強い意図表示をする。この精神的効果といふものをわれくは考えなければならぬ。そこまで踏み切つて行かなければ、ヒロボン禍といふものを、日本の若い世代から取除くことができないじやないか、そういう道義的なモラルとしての影響といふものをわれくが考えた場合、立法の府としてのさまざまなスコラにおいて複雑である。こういふさまざま

道義的な問題として、覚醒剤は禁止するという、こういうはつきりした意思表示を政府がし、国会がする。このことがやはり若い国民の層に与える心理的な啓蒙的価値といつもの非常にあらじやないか。そういう点について、私どもは今の御説明では納得いたしかねる。重ねて御所見があれば伺いたい。

○高野參議院議員 御意見ごもつともであります。一面われくはこういふことを考へるわけござります。医療用にしからばどの程度の効果があるか、価値があるかいう問題につきましては、私はあまりその点についての専門家でございませんので、厚生省の方から御説明願うこといたしますが、一応厚生省の薬事審議会で医療関係者が合議の上、これを許可に持つて行かれたということは、やはり医療用としての価値を認められた結果であるうちかも私は信ずるわけござります。そこで実情を厚生省に聞いてみますと、現在でも一箇年にわざか三百数十グラムしか正規のものはつくられていないということです。量の面においては至つて微々たるもので、ほとんど問題にならないような使われ方であります。これは量として使われ方が少いのか、あるいは使われる範囲、部面が少いのかは別にいたしまして、ほとんど問題にならない数量でございます。そこで一面、先ほど申し落しましたが、正規のものを禁じた場合に、つまり密造部落その他における犯罪者の、こうらうのをつくることを根絶させるなどの程度役立つか。モラルの点において、あるいは政治的問題とし

て効果があるだらうかなどしことに思ひます。たえ、これをおそらく厚生省から御説明があつたかもしませんが、一応禁じてみたところが、やはり麻薬の犯罪の一番多いのは、密造、密輸入、使用、すべてヘロインであります。そこで覚醒剤そのものを禁止いたしましたが、この犯罪者全部が、社会が違う密造部屋あるいは密輸入者、使用者、いずれもまたたく社会と隔絶した別個のグループであるということを考えますれば、覚醒剤の味をしました彼らは、ここで覚醒剤そのものを禁止いたしましたが、少くとも今まで彼らが知つてゐるところの密造並びに不法使用については、この正規のもの根絶いかんにがわらず、やるのではなかろうか、こうすることも考へてゐるわけでございます。そこで正規の使用機関である病院、診療所における使用、または正規の製造といふような面におけるそれらが元になつてゐる違反行為といふものは、ほとんどないようでござります。すべて別個に原料を仕入れて、別個に製造して、別個に使う、こういう社会にありましては、正規の元が根絶しても、やはりやるのではなかろうか。たとえば、これはたとえが当然ないかもしませんが、勝手なことを申し上げるようですがれども、どうぼうや強盗といふものは、存在を許すべからざるものとして許してないのだけれども、やはりそういうものが出て参る。そのほか物といたしましてるものを使ひ犯罪者が出て来る。そうちろいろ／＼な密造なり何なりされ、ビル、武器にいたしましても、そういうものを使う犯罪者が出て来る。そうち

い社会の実情を考えまして、そこで効果的に考えて、やはりこの密造、密輸入という面の取締り方法と申しますが、あるいは罰則というものを強化することによって、犯罪の根絶といいますか、低減といいますか、その方の取締りに十分の業績を上げることができないかもしれません、一応私の意見として、お聞きを願いたいと思います。

○岡委員 高野さんは医薬分業のときにも、いろいろお話しをしたので、東西切つての論客ですから、いくら議論を言うても負けますから、(笑声)しかしどうぼうをやめると、法律があつてもどうぼうがいるから、どうぼうは少し許してもいいという結論は成立しないわけです。あなたの理由は理由にならないと思うのです。しかしそういうことを申し上げても何ですかれども、私ども委員会としても、一応罰則の強化をされるということだけでも、麻薬の例に倣しても、相当効果を上げておりますから、今後の問題として、われく委員会で研究したいと思います。

そこで、先般この委員会で法務省関係あるいは国警関係の方々の御意見を開いておりますと、いわゆる原薬の製造については、第三国人が関与しておりますよりも、むしろ独占的ではなかろうかというような感じを受ける。こういう点の内情がある。この点參議院の方の小委員会でも、そういう事実についていろいろ御調査になつたところですが、その結果どういうふう

に参議院としてはお考えになつております

○高野參議院議員 今のお話は原料の問題でござりますか、それは私ども検察厅方面の話を聞きまして、そして從来どういうような取締りをしたかといふことも一応調べてみたのでござります。御承知の通りに、ほとんど七〇%が第三国人、特に朝鮮關係であるということなんです。そこで先ほど申し上げた出入国管理令の問題も一応引き合いに出したわけでございますが、この原 料がどういう方面から入手されているかという点につきましては、まだ確たる私どもは証跡をつかんではおらないのでございまするけれども、おそらく外部から持ち込むというようなことが相当多いのではないかと考えるのでございまます。ここで具体的な材料をあげまして、こうであつた、ああであつたというようななどを申し上げるだけの材料は持つておりますが、一応想定といったましても、さように考えております。

中におつたわけでござります。おそれなくその点に対する御質問ややなからうかと思うのですが、そこで、今度は覚醒剤取締法の違反者は、ことごとく強制退去を命ずることができるといふやうに、この管理令を改正したならばどうだらうというようなことで、最初からうら最後までその案を持ち越したわけなんです。そこで法務省関係のいろいろな意見を聞きましたところが、麻薬に関する問題でございましては、御承知の通りに各国相関的に取扱つている問題でございます。そこでそういう出入国管理令の中に、強制退去を命ずる一つの項目としてあげてもいいけれども、覚醒剤に関する限りは、誠實な取締りをやつしているのは日本だけであつて、外国は全然やつておらない。まったく普通の医薬品と同様に取扱つている過ぎないから、日本だけがやつていて取締りの対象物に関する違反者を、出入国管理令の中に、麻薬違反者と同様に扱うということも、國際慣行上おもしろくなない。こういうような法務省関係の意見があつたのでございます。同時に、一方において、今度罰則を強化することによりまして、一年以上の体刑を食うものがたくさん出て来るはずです。從来は一年以上の体刑を食いましても、多くは執行猶予となつております。たいてい罰金とかきわめて軽い刑罰しか与えておらない。私はここにも一つ取締りの欠陥があるのではないかと思うのであります。今度は高度に引上げたために一年以上の体刑を科せられる。そうなれば出入国管理令の中の一年以上の禁錮または懲役に処せられた者は強制退去を命ずることができるという

う。その方で十分取締ることができるとと思う。だからこの罰則強化によつて一応やつてみたいから、この問題についてはしばらく様子を見てもらえないだろうかというような法務省からの強い意見がございました。われくもその意見を一応は納得いたしましたと、出入国管理令の点は一応お預けにいたしまして、次回の検討に譲つたわけでございます。

○岡委員 そうではないのです。私が実はお尋ねいたしましたのは、アンプレイヤーまでは検挙できるが、アンプレイヤー以前については、七十%まで朝鮮人部落においてこれが行われておるのでは、そこそこにメスを入れなければば、ほんとうに处罚の強化ができるなんじないか、处罚の強化といいう意図するところの取締りができるんじやないか。そこでどうしたつてそこへメスを入れて行がなければならない。そこには出て来た第三国人については、やはりこの規定に触れた者については、麻薬と同様に強制送還をするという規定をはつきり打出すべきじゃないか。それが見当つておらない、出ておらないので、いかなることなのかということを実はお尋ねしたわけあります。今あなた、何というか、法務省の見解というものを聞いて、私どもふしきに思うのは、大体出入国管理令の適用が非常に甘いということが最近問題になつてゐるわけです。しかし何しろ一番の大本は、七〇%が第三国人である朝鮮人部落である。ここにメスを入れてみたところで、それが日本の国内にやはりとどまるということことで、最後のとどめをさしておらないということにな

おる可能性が非常に多い。そこが抜け出るんじやないかという点があるのです。法務省がそういうふうに、たとえ国際的制限の対象となつておる薬剤ではないからして、特に日本だけが宣誓して、覚醒剤の取締り規定をもつて第三国人の出入国にまで強制的な措置を講ずることには、国際慣行上おもしろくなれば、これは提出者である参議院は、覚醒剤といふものが青少年をいかに毒しておるかということの御認識がないのではないか。この点非常に足りないと思つてあります。というは、そのもとをたださなければならぬし、現在覚醒剤による慢性の中毒患者は、世界の学会に報告されておらないのです。ことに覚醒剤の慢性中毒患者は、日本ほどいるところはない。むしろ日本だけがこういう例外の不幸な目に着い世代があつてゐるわけなんあります。でありますから、国際慣行上これがどうであるからとすることは問題でない。問題は、日本は日本の独自の立場で、今日当面しておるヒロボン中毒といふ災難から、日本がみずから脱却しようとするときに、麻薬と同等でないから、国際的に制限等の措置が講じてないから、覚醒剤はやはり除外すべきが適当であるというような腰の弱い態度では、われわれはヒロボン退治はできないんじやないかと思う。そういう点で、あなた方の態度は少しまねるいんじやないかと思うのですが、この点についてどうでしょうか。

す出入国管理令の方で手をつけようとしたもので、覚せい剤取締法とは別個の問題でござりますけれども、この占つましましては、やはりおつしやる通りに、麻薬と同様に条文を入れて処理をする、違反者はことごとく強制退去を命ずることができるというようにいたしたがつたわけであります。そういうことで強制退去を命ずることができることを、この覚せい剤取締法の条文の中に入れるかどうかといふことに於いては、われく自身多分に疑問を持つたのであります。そこで出入国管理令の改正といったようなものが必要である。そういうことになれば、先ほど申し上げたように、法務省の意見みたいなものも多分に出て来て、それもしんしゃくせざるを得ない、ような、まことになまぬるいかもしませんが、そういう事情になつて参つたのを見みます。ただ問題は、ここで罰則が非常に強化されますので、かりにここで五年としてあるが、常習五年ということになりますれば、ここで三年が三年体刑を食う者が出て来る。ことに従来の裁判の結果を見ましても、検察当局は相当の重罰を科したいといふことでやりまして、どうも判決がきわめて軽いということから、容易に犯罪者が跡を絶たないんじやないかとう点もあるわけでござります。この点は、今度の法律の改正の趣旨を検察、司法当局で十分ひとつ吟味してもらつて、十分に捜査、検挙をやつてもらつねば、出入国管理令の中の一年以上

制退去を命ずることができるという範疇に十分入り得るのではないか。だから一応それでやつてみて、その結果を見てみたい、こういうようなことがあります。ですから、その点は決して軽視しておつたわけではないのであります。出入国管理令の罰則の中に該当するようを持つて行けばしないか、こういうようなことの期待をいたしたわけあります。

○岡委員 法律案のいろいろ衝に当られた参議院の法制局からもお見えでござりますので、この点ひとつ法律的な立派技術の面としてできないもののがどうかという点でお伺いいたしたい。いま一つは、やはりそこまで立ち入つてひとつやつていただきなれば、この法律がほんとうに处罚規定の強化を意図するものが空転するのじやないかと思う。これはこの間もこの委員会で、法務省関係の刑事部長のお話なんですが、ヒロボン慢性中毒者に対して犯罪を犯して検挙された者が昭和二十六年には一万一千余である。昭和二十七年には二万三千余である。昭和二十八年には四万三千余である。そのうち起訴された者が大体三分の一である。また覚せい剤取締法の違反者が六千五百である。そのうち有罪の判決を受けた者が千二百であるが、そのうち八百が執行猶予である。まことに罰則規定はこれを見てもきわめて低調であったことがよくわかるわけである。手ぬい処置は大いに直してくれると思ふのです。しかし昭和二十六年にヒロボンの中毒患者にして犯罪を犯して

檢挙された者が一万一千余である。昭和二十八年には四万三千余であるといふと、三年で三倍以上にふえておるようになります。ですから、その点は決して軽視しておつたわけではないのであります。出入国管理令の罰則の中に該当するようを持つて行けばしないか、こういうようなことの期待をいたしたわけあります。

れに対する功罪といふものはかりに相半ばしても、百五十万の社会悪を除くためにはやむを得ないのですが、聞、聞、柳田岡先生の専門的な御意見をこの間からたたいてみますと、医療上なくとも行けるのだというようなお話を聞くのであります。これはやはり全面禁止といふことによるよりほかには一番いい道はない。それが大きな社会的、精神的な効果をねらうといふ面にもなる、こういうふうに考へるのですが、その点は提案者であられる高野さんの方はどういうふうにお考へですか。

○高野參議院議員 ただいまの御質問の問題につきましては、先ほど岡委員からお話をございましたして、私の一応の意見も申し上げた次第でございますが、正規の医療用に使われるものを禁止するというふうになりますれば、このことは医療関係諸学者の意見を十分徴しまして、そしてこれはまつたく必要がない、あるいは必要は多少あるけれども、この際とめてしまつてもどちらも医療上さしつかえない、こういうような結論でも出て、最後に厚生省の正規の機関であります薬事審議会——これは医学者、薬学者、そのほか関係の学者でできておりますが、こういうような機関において、そういうふうなこととの判定でも下すということになりければ、それはもう禁止してもさしつかえなかろうと私も思います。けれども現在医療用に使われるものを、きわめてわざかであるけれども、使われておるという現実の問題をとらえまして考へた場合に、かりに禁止するといふことにつきましては、先ほど申し上げたのであります。今度はいか

なる方法をもつてこれを禁止することができるだらうかという問題でございまして、これを化学的の場合と医療作用の面からと、両方いろいろ検討いたしました結果、端的にただちに禁止するという案がなか／＼浮ばないのであります。もう一つは、正規の使用者の面と、密造、不法使用の面とはまつたく違うといふことが一つ。
そこでもう一つは、先ほども岡さんからお話をございました通りに、道德的、政治的な問題として、何か現物がすでに禁じられているのだといふことが強い精神的な影響を与えるしないか——いうことがもちろん考えられるわけですが、具体的な、参議院にございますが、具体的な、参議院におけるわれ／＼が議論いたしました結果からいたしますと、その化学的の面からと作用の面からと考へ合せてこれを禁止する一つのいい方法がまだ考へ及ばない。今後いろいろ学者の意見を聽取して、やはり禁止した方がいい、必要がないといふことになれば、またその面から厚生省においても研究してもらいたい。また衆議院、参議院においても十分ひとつ御検討を願つてみたい、こう考へたわけであります。そういうふうなことで、とりあえずこの問題は一応保留の形であります。会期切迫して提案いたしまして、まことに申訳ないのであります。けれども罰則の強化だけでもして、犯罪の検挙、捜査に資したい。非常に急ぎまして、こういうふうなところに一応おちついた次第であります。

○松永(佛)委員 ただいまの高野さんのお話のようだ、罰則の強化だけでもあります。このお話をございました通りに、正規の使用者の面からも司法取締りの面からも、司法取締りの面からも出で来て全国市町村の青年指導育成員等が、現在正規のルートにおいて流されおるものは、認められたる施用患者の分として、町の開業医等にも施用患者として登録された分は、つまり何十回分といふようにして配分をしておるでございますが、このことは現在行えるようにはなつてないのではないかとおもいます。それで、本は冒頭等が専用あるいはその他のいろいろな面に使つておるということがあつたのですが、日本ではそういうことは現在行えるようにはなつてないわけですね。

○高田政府委員 町の開業医等にもどりお話をございますが、今日病院、診療所を全部數えますと数万を算するのでござります。そのうちでこれを使つてもよろしいという施用機関の指定を受けておりまして、七百幾つございましてお話をございますが、今日病院、診療所を全部數えますと数万を算するのでござります。そのうちでこれを使つてもよろしいといふことは、麻薬と同じような取扱いになります。行政取締りといつても正規の製造業者、施用機関等の違反につきましては、行政取締りといつても正規の監視員が監視をいたしております。ただし、薬事監視員が監視をいたしておるわけであります。違反は一件も出ておりません。それからこれらが不正規な、不法なことをいたしました場合に犯罪取締りの対象になるが、警察の方からも一件もあがつております。それからもう一つ、実情は一件もありませんが、これは医学的無知な者から見れば、どういうことになりましようが、故意にヒロボン中毒患者を医者がこしらえて、そうしてこれを蔓延させておるという傾向があります。もちろんどちらが腹痛を訴えておると、モとの注射をして一ぺんになおす。支那では麻薬というものは神の薬である、腹痛だらうが何だらうが、どんな重病でも一ぺんこれをやるとなるべくおどるという神秘的なひとつの信仰を持つておるようですが、これは医学的無知な者から見れば、どういうことになりましようが、故意にヒロボン中毒患者を医者がこしらえて、そうしてこれを蔓延させておる

○松永(佛)委員 そこで、大阪にあつたことなんですが、朝鮮人が密集して住居をしております周辺の——もちろんこれは正規の免許醫師でなくして、もぐり医者であると思ひますが、病人が腹痛を訴えておると、モとの注射をして一ぺんになおす。支那では麻薬というものは神の薬である、腹痛だらうが何だらうが、どんな重病でも一ぺんこれをやるとなるべくおどるという神秘的なひとつの信仰を持つておるようですが、これは医学的無知な者から見れば、どういうことになりましようが、故意にヒロボン中毒患者を医者がこしらえて、そうしてこれを蔓延させておる

ほかの物の商売もやつておりますので、かよくなことではいけないといふことでござりますが、これもそういう病院等においてさよならなことが行われるということも、ちよつとこれは想はがない。施用機関の方は今のようまでも、これがやるとしても異存はないわけであります。同じことならば百尺竿頭一步を進めて、より抜本塞源的な方法をとりたい、それが国会においてはとれないのかといふ声がほうはいとあります。もう一つは、正規の使用者の面からと、両方いろいろ検討いたしました結果、端的にただちに禁止するという案がなか／＼浮ばないのであります。もう一つは、正規の使用者の面と、密造、不法使用の面とはまつたく違うといふことが一つ。
そこでもう一つは、先ほども岡さんからお話をございました通りに、道德的、政治的な問題として、何か現物がすでに禁じられているのだといふことが強い精神的な影響を与えるしないか——いうことがあります。それで、本は冒頭等が専用あるいはその他のいろいろな面に使つておるということがあつたのですが、日本ではそういうことは現在行えるようにはなつてないわけですね。

あつても、三百九十九グラムの正規ルートの製造も禁止をして、日本からは覚醒剤というものが影を消したはずだ、どんな天下の名医がおつても覚醒剤を持つてゐること、それ 자체が違反だということが大衆に徹底すれば、これはよほど社会悪の除去に大きな効果が見られるのじやないかと、いうことも考えられます。もちろん資本金十数億もの大会社が、こんなものを營造して利益を上げるという、そういうだらしないことは現在の日本にはあるべきことではなく、また常識で考えたつてそんなことはないことははつきりいたしておりますし、また正規の開業医が免状をかけたそういう危険行為をあえでするとも思われないので、ややともするともぐり医者等によつてそういうことが行われておるといふことがら、やはりこれは全面禁止というところへどうしても持つて行かなければならぬ。私どもは衆議院において皆さんとも御相談をして、それが医学診療上実際の害がない、影響が少い、あるいはこれにかかるべきものがないことはない——速効性ではない遮効性ではあるけれども、患者の手術後の覚醒といふような場合には少し遅れるけれども、それにかかるべきもの、及びこういう覚醒剤ができる以前のもの、そういうものもあつたはずでありますから、多少の不便をしのんで、そういうものを使用することによって、できるならば全面禁止というところに修正点を持つて行きたい、とこうことを、私ども考えておるわけなんですが、今の岡さんからの質問の朝鮮人等の強制帰還といふことも、受入れ態勢の関係、国際的な慣習の関係等もあつて困難ではあり

ましょが、捕えてみたところが、子分小方のつくられた擬装の犠牲者と
いうことで、かんじんのボスの本拠を
つかないでは、この悪の征伐はできな
い、こう思うのですが、それでもまあ
とりあえず暫定的なものだから、一、
二歩前進ながら、これでやつて行こう
ということ衆議一決すればまた何をか
言わんやであります。私はどこまでも
日本から覚醒剤というものは影を消し
たのだ、医者が打とうがだれが打とう
が、そこにはればそれ自体がもう違反
だというところまで持つて行くには、
なおかげ距離があるというお考えであ
りますが、この際ひとつ高野さんなり
業務局長の意見を最後に承つておいた
て、おとの研究にしたいと思います。
○高野参議院議員 まず先ほどの岡さ
んの御質問にも関連して参りまする
し、また松永先生の御質問にも関連し
て参りまするが、今回の罰則強化とい
う点につきましては、ただ単に罰則を
高めに上げたということだけではなく
して、一つはこういいうねらいもあるわ
けなのであります。それは法務省を調
べましたところが、昨年の覚せい剉取
締法の違反者が、先ほど岡先生からも
お話をございました通りに大体四万三千人
ある。そのうちの二万九千人は不
法所持者であります。持っていること
ができるにかからず持つていたために、
違反者として問われた者が四万
三千人のうちの二万九千人を占めてお
る。それから密造の方は、人員とし
てこの違反者であります。これがわざか六
百四十二人でございます。これはわざ
かでも非常な影響があるわけでござい

則の強化につきましては、この根源であるべき密造部落をつく、あるいは密輸入をつく、こういうので行かなければ、その元を断たなければ、いくらやつてもしようがないのじやないかとうござりますて、そこで密造、密輸入ということにまず一番重罰を科す、こういうことで一応体刑の年数も区別しておつたのでございますが、いわゆる犯罪検査、検挙の統計並びに今まで与えられた法務省関係のいろいろな実情を聴取してみますと、密造の方はかよう人に數が少いと同時に、この密造関係をあけるといふことが非常にむづかしい、捜査上あるいはそのほかの面において、なかなかこれをひとつつきとめて根絶させるところまであげ切るといふことがむづかしい。一番やさしいのが不法所持である。そこで四万三千人の違反者のうち二万九千人といふようだ大半の者が不法所持であるとするならば、まずこの不法所持を強く取締つて、強い罰則を与えるといふことで行くならば、その不法所持者がどこから買つたか、またその御、あるいはまたその元の密造部落、だんだんルートをたぐつて行けば、密造部落もつかまえやすくなる。そこで不法所持なり不法使用を密造、密輸入と同格の高度の罰則を適用することはどうかと、われくも考へるわけでありますけれども、捜査技術上からいって、そうしておけば非常にこの元をつきやすい。こういうようなことをございまして、実は密造輸入と同格に、不法所持、不法使用に対する处罚を五年以下、または営利常習の場合には七年以下と、こういうこといたした点がござ

術上の面から行きましても、検察当局で非常にあげやすい、元をつきやすくなる、従つて密造部落のいろ／＼な検挙なりその犯罪捜査がやりよくなつた。ただ単に罰則を強化して適用するということだけではなくして、そういうような面からいつでも、相当犯罪検査はなかろうか、こういう一面のねらいを持つた一つの強化の案になつておるわけでござります。

それとまた関連いたしまして、たなばたいまの松永先生のお話の、正規のものはもう一切ないのだとどうなつてございますが、これは正規の学問的いろいろな機関におきまして、これが本当に別もので代用ができるとかどうとかいうような判定が下された後ににおいて、われ／＼も取上げて考えてみたといふ、こう思つておるわけでござります。ただ先ほども申し上げました通りに、現在麻薬においても覚醒剤以上の害病を流す、弊害を与える。麻薬においても、麻薬の医療上の使用を引き止めておらずに、一方において麻薬の秘密の面を取締るという嚴重なる制裁罰則を科しておるわけでござります。そこで麻薬の持つ医療用の効能と同様の高い効果でこの覚醒剤の持つ効果があるかどうかという点につきましては、新たに起る問題は、いかにして禁止の方法を設けるか、いかんかの意見を徵して、ひとつ考えてみたい、その場合に、では必要がないといふ問題にぶつかつて来るわけです。それは先ほども申し上げました通りに、

この化合物は、この覚醒剤のほかに、
医療用の——ここに書いてござります
が、このアミノ、これを持つ誘導体は
いくらでもできるし、それを片つぱし
から禁止することが合成化学上できる
かどうかという面と、作用を持つもの
は一切とめるといふことが医療上でき
るかどうかという点についてまだわれ
われ議論を持つておりますて、そこま
での結論に到達しませんので、一応
検討を次の国会並びに近い将来に保留
をいたした次第であります。

を出しかねておるから保留をしていた
だいて、次のもう少し掘り下げる研究
をする余裕を与えていただきたい、こ
ういう態度でございます。

○瀧井委員 ちよつと関連して最後に
お尋ねいたしておきたいのですが、日
本の今一年間の製造は三百九十五グラ
ムと申しましたが、その内訳——それ
がアンブレにどのくらいなつて、錠剤
にどのくらいなつておるか、それをち
よつとお知らせ願いたい。

○高田政府委員 今三百九十グラムと
申し上げましたのは二十八年度でござ
います。原末が三百五十グラムでござ
います。それから錠剤が二万五千箇、
それから注射薬が五千七百五十本。こ
れは原末から錠剤、注射薬をつくった
その原料になつている原末も、その原
末の数量の中に含まれているわけであ
ります。それから末そのもので供給さ
れるものもその原末の数量の中に含ま
れている、こういう計算になると思いま
す。

○瀧井委員 そうすると、その三百五
十グラムの原末、それは大体どういう
方面に使用されていますか。それがさ
らにまた錠剤の製造あるいは注射薬の
製造にまわっているものか。それとも
全然別個の研究用その他にまわってい
るのか。その点をちよつと伺いたい。
○高田政府委員 三百五十グラムのうち
二百六十一グラムが原末として施用
機関の方に行つたものであります。そ
の他は錠剤なり注射薬の材料として使
つているという計算になるかと思いま
す。

○瀧井委員 そうするとどうもちよつ
とおかしくなるのですが、三百九十グ
ラムといふものが原末と錠剤とそれか
ら

アンブレ、こう三つにわけて御説明
くださいました。ところがさらにその
三百五十グラムの内訳を見ると、さ
らにそれがまた錠剤や注射になつている
と申しますと、だん／＼先
と申しますがアンブレにどのくらいな
つておるか、それをち
よつとお知らせ願いたい。

○瀧井委員 ちよつと関連して最後に
お尋ねいたしておきたいのですが、日
本の今一年間の製造は三百九十五グラ
ムと申しましたが、その内訳——それ
がアンブレにどのくらいなつて、錠剤
にどのくらいなつておるか、それをち
よつとお知らせ願いたい。

○大熊説明員 御説明申し上げます。
ただいま局長から申し上げました二十
八年度の三百九十グラムの製造数量で
ございますが、これは原末に換算いた
しまして三百九十グラム、そのうち原
末としては三百五十グラムを製造いた
しました。二百六十グラムを施用機
関その他に渡しまして、その末の在庫
数量といふものが百九十一グラム、そ
れから原末そのものとして売られまし
たほかに錠剤として二万五千本、それ
から注射薬として五千七百五十本とい
うものがつくられております。

○瀧井委員 そうしますと、その原末
になった二百六十一グラムといふのは
具体的にどういうぐあいに、たとえば
施用機関、医療機関で使われているか
ということがなんですか。それがちよつと
わかりかねるのですがね。

○大熊説明員 今おつしやいましたの
はどういう病気に使われているかとい
うことなんですか。

○瀧井委員 どういう使い方をしてい
うことなんですか。

○大熊説明員 それは施用機関におき
ましてはこの末をもしまして百倍に薄
めてそして施用いたします場合、それ
から研究機関において末そのものを研

究の材料として使う場合もございま
す。ごく少數ではあります、大きな
病院におきましては末そのものを買
まして、病院の薬局におきましてアソ
ブルに製剤するという場合もございま
す。

○高野参議院議員 先ほどの松永先生
の御質問に対して私はつけ加えて最後
でありますので、かりに覚醒剤そのも
のを禁止いたしましてもヒロボンとい
う名前は厳としてとにかく登録され
おり残るわけございまして、そして
これは覚醒剤に対する名前として登録
されたんでなくして、商標の一部とし
て医薬品に対する商標として登録され
ておりますから、ほかのものにまたヒ
ロボンという名前を使うといふこと
は、正規の良識ある会社では使うはず
はないと思いますが、かりに健胃剤な
り何なりをつくつてこれにヒロボンと
いう名前を使つても、これは違法でも
何でもないわけです。そういうことは
やるはずはないと思いますが、このヒ
ロボンという名前が根絶されるかどうか
が、やはりこの現物禁止ということに
ついては相当重大な影響があるのでは
なかろうか。しかもこれは名称とし
て登録して、高野とか、何とかい
う名称なんできざいますから、取消す
か、やはりこの現物禁止といふことに
ついては相手に影響があるのでは
なかろうか。

○小島委員長 本案に関する残余の質
疑は次会以後に譲ることいたしまし
て、本日はこれをもつて散会いたしま
す。

なお次会は明日午前十時より開会い
たし、覚醒剤取締りの問題に關し参考
人より意見を聽取し、覚醒剤取締法の
一部改正法案、なお本日提出を予定せ
られる精神衛生法の一部改正法案等の
審査を進めて採決する予定であります
から、各委員はそれ／＼各党の態度を

〔参照〕

請願に關する報告書
〔都合により別冊附録に掲載〕

決定して御出席をお願いいたします。
午後零時二十九分散会